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1a DECLINAÇÃO: 
1. Complete: 

a. São ________ as declinações latinas. 
b. São ________ os casos latinos. 
c. Um substantivo da 1a declinação é listado no dicionário/vocabulário de uma maneira própria. Exs.: 

ranas: ____________(Nominativo) , ___(final do Genitivo); magistrae: ____________(Nominativo) , 
___(final do Genitivo). 

d. _________________- caso do sujeito ou predicativo do sujeito. 
e. _________________- caso do ‘possuidor’ ou ‘restritor’. 
f. _________________- caso do complemento de interesse (‘OI’). 
g. _________________- caso do objeto. 
h. _________________- caso do chamamento, o vocativo no português. 
i. _________________- caso de um adjunto adverbial. Indica origem, instrumento, separação. Pode ou 

não ser precedido de preposição. 
j. Verbo _____________  pede como complemento um objeto (acusativo);  

Verbo de ligação pede como ‘complemento’ um __________________________; 
Verbo intransitivo ____ pede complemento nem predicativo do sujeito. 

k. Verbo sum quando VL = ser; estar. Pede dois nominativos: um é o seu _______________e o outro 
__________________________. 

l. Verbo sum quando V.Intr. = estar; existir. Pede um nominativo: o seu _______________. 
m. Todo sintagma (conjunto) preposicionado em latim exerce a função sintática de 

__________________________. 
n. As preposições latinas podem reger (anteceder) o caso _______________. 

 
2. Diga o gênero e decline os nomes de acordo com o código dos casos abaixo. Dê a tradução, obedecendo 

a noção de caso e número: 
(1) nominativo singular (7) nominativo plural 
(2) vocativo singular (8) vocativo plural 
(3) genitivo singular (9) genitivo plural 
(4) ablativo singular (10) ablativo plural 
(5) dativo singular (11) dativo plural 
(6) acusativo singular (12) acusativo plural 
  

• puēlla, -ae (12) – • poeta, -ae (6) – • tenĕbrae, -ārum (trevas) (8) – 

• agricŏla, -ae  (3) – • persōna, -ae (1) – • diuitĭae, -ārum (riquezas)(10) – 

• formica, -ae (10) – • musca, -ae (11) – • puēllŭla, -ae (menininha) (3) – 

• aquĭla, -ae (4) – • insŭla, -ae (2) – • uia, -ae (via) (6 
 
 
 
 
) – 

• ianŭa, -ae (porta) (7) – • nuptĭae, -ārum (9) – • praeda, -ae (presa) (1) – 

 
 
3. Como no quadro, conjugue os seguintes verbos regulares de 1a conjugação no presente do indicativo, nas 

pessoas abaixo. Dê sua tradução: 
 

radical de 
nego 

vogal 
temática da 

1a conj. 

desinências  
pessoais 

resultado: 
  

  -o 1a sing . = nego (s/ 

VT) 
a. 2a pl. – aestuo (aquecer) – f. 3a sg. – interrǒgo – 

  -s 2a sing . = negas b. 3a sg. – certo (disputar) – g. 2a pl. – intro – 
neg-  -ā- -t 3a sing . = negat c.    1a pl. – deămo (gostar de) 

– 
h.  3a pl. – labōro – 

  -mus 1a plur. = negamus d.    2a sg. – dolo (cortar) – i. 2a sg. – neco  (matar)– 
  -tis 2a plur. = negatis   e.    3a pl. – paro (preparar)– j. 1a sg. – porto – 
  -nt 3a plur. = negant   
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1a E 2a DECLINAÇÕES  
 
1. Complete o quadro com as terminações de 1a e 2a declinações: 
 

 1a DECLINAÇÃO 2a DECLINAÇÃO 

 rosa, -ae   (F) lupus, -i       (M) puer, -i     (M) uir, -i       (M) templum, -i (N) 

 sing. plur. sing. plur. sing. plur. sing. plur. sing. plur. 

N ros ros lup lup puer puer uir uir templ templ 

G ros ros lup lup puer puer uir uir templ templ 

D ros ros lup lup puer puer uir uir templ templ 

Ac ros ros lup lup puer puer uir uir templ templ 

V ros ros lup lup puer puer uir uir templ templ 

Ab ros ros lup lup puer puer uir uir templ templ 

 
2. Complete: 
 

a. Os verbos são encontrados no dicionário sempre na ___ pessoa do _________ do tempo __________ 
do modo _________.  
Por exemplo, parātis acha-se em par__ ; necas acha-se em  nec__ ;   cogĭtat em cogĭt__ , intramus - 
____________ 

 

b. A vogal temática da 1a conjugação é ___. À exceção da 1a pessoa do singular do presente do indicativo, 
as demais pessoas dos verbos de 1a conjugação sempre apresentam esta vogal antes das desinências 
de tempo e de pessoa. 
 

c. As desinências verbais (marcas) de pessoa são ______, ______, ______ para o singular e 
 
 ______, ______, ______  para o plural. 

   
3. Observe as palavras de 2a declinação terminadas em –er abaixo. Sublinhe o radical de cada uma. 

Evidencie a diferença entre os dois grupos dessas palavras  
 

 a. líber, -bri:  librorum , libro, librum  /   ager, agri: , agros, agri / magīster, -tri:  magistris, magistri, 
magistro 
 

 b. puĕr, pueri:  pueros, pueris /  socer, -ceri: socerorum, soceros / gener, -eri: generum, genero, 
generorum 
 
4. Diga o gênero e decline os substantivos de acordo com o código dos casos abaixo: 
 

(1) nominativo singular (7) nominativo plural 
(2) vocativo singular (8) vocativo plural 
(3) genitivo singular (9) genitivo plural 
(4) ablativo singular (10) ablativo plural 
(5) dativo singular (11) dativo plural 
(6) acusativo singular (12) acusativo plural 

 

• malus, -i (9) - • rota, -ae (7) - • faber, -bri (2) - • linea, -ae (10) - 

• ager, -gri (4) - • scriptum, -i  (11) - • tumulus, -i (3) - • filum, -i (10) - 

• poeta, -ae  (5) - • debitum, -i (6)-  • Gallia, -ae (6) - • liberi, -orum (9) - 

• Marcus, -i (3) - • uir, -ri (4) - • forum, -i  (7) - • malum, -i  (8) - 

 
4. Verta os termos sublinhados para o latim: 

 

a. Eu vejo piratas junto à ilha. f. A rainha e as meninas estão no bosque. 

b. Corto as folhas (folia) da violeta. g. As famílias das professoras são grandes. 

c. As meninas estão no lago.  h. A natureza dá asas às garças. 

d. Demos uma rosa ao marinheiro. i. A águia pega a rã pela perna. 

e. Existe (V.I.)  uma mosca na cabana  (lat. cabana = 

casa). 

j. Professora, as meninas são boas alunas! 
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• TEXTO 2, PÁG. 68: DE CAPRO, APRO ET ALEXANDRO FABRO 
 

1. Quantas orações há no texto 
 
2.Sintaticamente, que função(ões) exerce(m) os elementos abaixo: 
 
 a. pulcher (l.1) 
 b. certe (l.1)  
 c. puero (l.3) 
     d. libri (l.3) 
 e. de apro, capro (l.3) 
 f. caperque (l.5) 

 g. belliger (l.6) 
 h. firma (l.7) 
 i. sed (l.8) 
 j. sum (l.8) 
 k. in siluam (l.10) 
 l. cultrum (l.10)  

      n. neca (l.11) 
 o. fabri (l.12) 
      p. pulchram magistri 
fabulam (l.14) 
  

 
3. Dê a análise morfológica de:  
 a. signiferum (l.1) -      g. cultrum (l.10) - 
 b. cessauit (l.2) -      f. neca (l.11) 
 c. magister (l.3) -  
 d. certabant (l.5) -   
 

1. Conjugue e traduza os seguintes verbos nos tempos pedidos (p.60 ss.): 
 

 proflo (soprar) - pret. imperf. pugno (lutar) - fut. imperf. manduco (comer) - pret. perf. 

1a sg     

2a sg    

3a sg    

1a pl    

2a pl    

3a pl    

 

2. Faça a análise morfológica dos seguintes PRONOMES (págs. 65/6): 

illos illi alii, earum, 

illa, eius, aliis eis/iis 

illis, id, alia, alios, 

 
 

• Entregar. SOBRE O TEXTO 4, PÁG. 70 - DE FATIDICIS ET AUSPICIIS 

 
1. Sintaticamente, que função(ões) exerce(m) os elementos abaixo? 
 
 a. per auspicia (l.1) 
 b. Dii (l.1)  
 c. industriis (l.1) 
 d. erat (l.3) 
 e. indiciorum (l.3) 
 f. illis (l.3) 

 g. itaque (l.4) 
 h. auspicia (l.4) 
 i. cum (l.4) 
 j. in publica aut priuata uita (l.4 e 
5) 
 l. auguria (l.5) 
 m. initio (l.5) 

 

 
2. Dê a análise morfológica de:  
 a. erat (l.5) - 

 b. terminabat (l.7) - 

 c. consultabant (l.12) - 

 e. sustentant (l.16) - 

 f. superauit (l.18) - 

 g. fuit (l.19)  
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ADJETIVOS 

  

SEGUEM A 1a E 2a DECLINAÇÕES (pág. 55-57) – 1a  classe 

 

altus -a -um 

Nom. masculino sg. (2a DECL.) Nom. feminino sg. (1a DECL.) Nom. neutro sg. (2a DECL.) 

   

pulcher -chra -chrum 

Nom. masculino sg. (2a DECL.) Nom. feminino sg. (1a DECL.) Nom. neutro sg. (2a DECL.) 

 

São também de 1a classe, por exemplo: 

magnus, -a, -um = grande 

paruus, -a, -um = pequeno 

macer, -cra, -crum = magro 

belliger, -gra, -grum = briguento 

 
1. Estabeleça a concordância entre o substantivo e o adjetivo ou pronome adj. em caso, 

gênero e número. 
 

a. bellus, -a, -um (= belo – modelo pág. 55-7): 
bell__________  ranae (sg.),  bell__________  scribarum (profissão) bell__________    familĭis,  

bell__________   siluam , bell__________  agricŏlas (prof.),     bell__________ poētā (prof.), 

bell__________   puellā,  bell__________  uiri (pl.),     bell__________   caprōrum 

 
b. pulcher, -chra, -chrum (= bonito – pág. 55-7): 

pulchr ______  templo, pulchr ______   malus (árvore) pulchr ______  pire! (árvore) 

pulchr ______  castra1, pulchr ______   anuli 2,  pulchr ______  pinum (árvore), 

pulchr ______  templum,  pulchr ______   pennae,  pulchr ______  oliua4 

1 castra, -orum – acampamento; 2 anulus, -i – anel ; 4 oliua, -ae – azeitona, oliveira.    

c. ille, illa, illud  (= ................................................ – pág. 65): 
 

ill___________  puēllae (pl.),  ill___________  agricolae (pl.), ill___________  oliuo6 (2 respostas) 

ill___________  ancillas5 ,  ill___________  nautam ,   ill___________   aurigārum7 

ill___________   puĕris,  ill___________  uiri (sg.),   ill___________  librōrum, 

ill___________  piros , ill___________   mali (macieira), ill___________   pirum (pereira) 

 

 5ancilla, -ae – serva; 6oliuum, -i – azeite; 7auriga, -ae – cocheiro  

 

2. Concorde o adjetivo com o substantivo: 

a. paru___ cenā , paru___ seruas , paru___ pirum , paru___  familĭae , paru___ domĭnam 

b. pulchr___ femĭnam , pulchr___domus (f) , pulchr___ianŭas , pulchr___uaccis , pulchr___pirus , 

pulch___scribă (m.) 

c. pulchr___ cerāsus , pulchr___malus , pulchr___aurīga (m., cocheiro),  pulchr___filĭum , 

pulchr___adulescentŭlus  

d. fer____ bello , fer____dominae , fer____aurigam, fer____populos ,  fer____femĭnis , fer____assecla 

(m., companheiro) 

e. magn____ uiros , magn____puer , magn____cattum  , magn____equi , magn____poetae , 
magn____uernae (m., escravo doméstico) 
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3. Dê as formas verbais solicitadas e sua tradução nestes tempos: 
 

a. 2a sg. do pret. perf. de desidĕro  – _______________________________ 

b. 3a pl. do pret. imperf. de neco  – _______________________________ 

c. 1a pl. do fut. imperf. de ampŭto  – _______________________________ 

d. 2a pl. do pret. perf. de mandūco  – _______________________________ 

e. 3a sg. do pret. imperf. de paro  – _______________________________ 

f. 1a pl. do fut. imperf. de nego   – _______________________________ 

3a DECLINAÇÃO – adeque a tradução ao caso pedido 
 

 
 

CA
SO 

GÊN. No NO  DICIONÁRIO TRAD.  
 

CASO GÊN. No NO  DICIONÁRIO TRAD. 

labōrem  m   trabalho ora  n   boca 

dolōre  m   dor iuris  n   direito 

senatōres  m   senador more  m    costume 

oratōris  m   orador floribus  m   flor 

sorōrum  f   irmã gliri  m   ratazana 

uxōrĭbus  f   esposa honōres  m   glória 

 
 

 

CASO GÊN
. 

No NO  DICIONÁRIO TRAD.  

 

CA
SO 

GÊN. No NO  DICIONÁRIO TRAD. 

dotibus  f   dote necem  f    morte 

fraudes  f   danos pice  f   piche/pez 

nepote  m   neto precis  f   prece 

ueritātis  f   verdade nucium  f   noz 

ciuilitātem  f    civilidade sorĭces  m   rato 

artĭbus  m   arte silĭcĭbus  m/f   pedra 

 
 

 

CA
SO 

GÊN. No 
NO  DICIONÁRIO TRAD.  

 

CASO GÊN. No 
NO  

DICIONÁRIO 
TRAD. 

nationibus  f   nação flumĭna  n     rio 

leōnes  m   leão nomĭne  n     nome 

rationis  f   razão pollĭnis  n    pólen 

sermōne  m    conversa lumĭni  n   lume/luz 

Cicerōni  m   Cícero crimĭnum  n     crime 

satisfactiones  f   satisfação limĭnibus  n    limiar 

 
 

 

CAS
O 

GÊN. No NO  DICIONÁRIO TRAD.  

 

CASO GÊN
. 

No NO  DICIONÁRIO TRAD. 

uulnĕris  n   ferida frigǒris  n   frio 

onĕre  n   carga litŏra  n   praias 

opĕra  n   obra iudĭcem  m   juiz 

munĕri  n   cargo equĭtes  m   cavaleiro 

sidĕra  n   constelaçã
o 

puluĕre  m   pó, poeira 

genĕrum  n   raça/tipo cinĕres  m   cinza 
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ADJETIVOS 

  

SEGUEM A 1a E 2a DECLINAÇÕES (pág. 55-57) – 1a classe 

 

bellus, -a, -um = bonito 

belliger, -gra, -grum = briguento 

 

São também de 1a classe, por exemplo: 

 

altus -a -um 

Nom. masculino sg. (2a DECL.) Nom. feminino sg. (1a DECL.) Nom. neutro sg. (2a DECL.) 

   

pulcher -chra -chrum 

Nom. masculino sg. (2a DECL.) Nom. feminino sg. (1a DECL.) Nom. neutro sg. (2a DECL.) 

 

ADJETIVOS 

  

SEGUEM A 3a DECLINAÇÂO (pág. 82-83) – 2a classe 

 

 

São também de 2a classe, por exemplo: 

 

 

grandis, -e, adj. – grande 

suauis,, -e, adj. – suave 

fortis, -e, adj. – corajoso, forte 

 

pauper, -eris, adj. –  pobre  

 

potens, -ntis, adj. – potente 

amans, -ntis, adj. – amante 

 

 

 

grandis -e 

Nom. masculino/feminino sg.  Nom. neutro sg. 

  

dulcis -e 

Nom. masculino/feminino sg. Nom. neutro sg.  

  

pauper -eris 

Nom. m/f/n, sg. G. m/f/n, sg 

  

potens -ntis 

Nom. m/f/n, sg. G. m/f/n, sg 
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EXERCÍCIOS DE CONCORDÂNCIA 1a, 2a e 3a DECLINAÇÕES 

 
 1) Complete o quadro: 
 pág. 56 pág. 57 pág. 82/3 

decl. caso /gênero/ 
no 

liber, -bĕra, -bĕrum 
(livre) 

piger, -gra, -grum 
(preguiçoso) 

fortis,-e 
 

uiros        2 Ac m p liberos pigros fortes 

femină     1 V.      
magistri      2 N.      

homĭni     3 D      
 magnus, -a, -um 

(grande) 
miser, -ĕra, -ĕrum 

(infeliz) 
grauis, -e 
(pesado) 

agni          2 
taurorum   2 

canem     3 

G. m     

      

      
 amplus, -a, -um pulcher, -chra, -chrum grandis, -e 

agris       2 
forum     2 
urbibus   3 

D.      

 n     
Abl.      

 gratus, -a, -um 
(agradável) 

mirus, -a, -um 
(admirável) 

breuis, -e 

fabulis     1 
historias   1 
uitarum    1 

Abl.      
      
      

 
2) Passe para o plural ou para o singular: 
 

a) lunam plenam 

b) iustos uiros 

c) paruorum asinorum (m. asno) 

d) serena caela (2 decl. n. céus serenos) 

e) siluarum umbrosarum (sombreada) 

f) magna pericula (2 decl. n. perigo) 

g)  laborioso agricola  

h) pirus patŭla (pereira frondosa) 

i) ferā plebe (cruel) 

j) benigno patri (m. pai) 

k) agitata urbs (f. cidade) 

 
 

3) Como se acham no dicionário o nominativo das palavras de 3a. declinação a seguir: 

dignationi – illustrationem – 

gregĭbus – inertes – 

felicium – carnifĭce – 

timores – comĭtem – 

ueritatis – frontĭbus – 

origĭni – culĭces – 
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EXERCÍCIOS SOBRE A 3a DECLINAÇÃO - REVISÃO 

1. Qual é o nominativo de: 
 

 a. opem - 
    hieme -  
        plebis - 

 b. luci - 
     uoces - 
         legibus - 
  regum -  

 c.  custodes - 
  sacerdote - 
  fraudibus - 
  libertatis - 

 d. flores - 
  ora - 
  honore - 

 e. Ciceronem - 
  sermonum - 
  legionibus - 
  nationes - 

 f. flumĭna - 
  nomĭne - 

  lumĭni  - 
         crimĭnis - 

 
2. Onde você enquadraria os itens do exercício anterior, de acordo com a maneira como achou o nominativo 

singular das palavras: 

 (   ) levando em conta o rotacismo: o -s do radical no nominativo sg. “passa” a -r- nos demais 
casos.   

 (   ) dentais (t, d) do radical “caem” seguidas de -s no nominativo sg. 
 (   ) velares (c, g) do radical seguidas de -s no nominativo sg. mantêm-se e, na escrita latina, são 

grafadas -x. 
 (   ) bilabiais (p, b, m) do radical mantêm-se quando seguidas de -s no nominativo sg. 
 (   ) o -on do radical, no nominativo sg., “perde” o -n. 
 (   ) o -n do grupo -en mantém-se no nominativo sg. (nos demais casos, passa a -ĭn-). 
 
3. Pensando na apofonia e em alguns dos fenômenos acima descritos, encontre o nominativo de: 

 a. ĭ  > e (nom.) 

  milĭtes -                      silĭcibus - 

  iudĭcum -         equĭtem - 

 b. ǒ > u (nom.) 

  nemǒris -                    tempǒrum - 

  litǒra -                        corpǒribus - 
  frigǒre -         

 c. ĭ >u (nom.) 

  capĭtis - 

   d. ĭ > o (nom.) 

  ordĭne -                          imagĭnem - 

  homĭnibus -                   uirgĭnes -        

   e. ě  > u (nom.) 

  opěra -                          siděra - 

  oněre -                          geněribus - 
  uulněrum - 

 f. ě  > i (nom.) 

  ciněrem - 

 
3. Há palavras da 3a declinação que têm radical igual para o nominativo e os demais casos. O 

nominativo singular com tema em consoante apresenta marca zero (). Como: 

● amatores – nom. sg. →___________ ; pastoris – nom. sg. →__________ ;  
passeribus – nom. sg. →_________ 

4. Há palavras da 3a declinação que têm final em -is para o nominativo singular (tema em -i). Como: 

● lintres (barquinho) – nom. sg. →________ ; auem – nom. sg. →__________ ;   
 pestis – nom. sg. →____________ 

 
5 . Numere pela ordem que deve se seguir a fim de achar o nominativo de uma palavra de 3a declinação 

( ) radical com apofonia (alteração vocálica) : milĭt-es (ac.)  milĭ + alter. vocál. + s = miles 
(nominativo sg.) 

(   ) o radical + -s : pleb-i (dat.)   pleb + s = plebs (nominativo sg.) 

(   ) o radical sem desinências de caso (marca ) : labore (abl.)  labor - = labor (nominativo sg.) 

(   ) o radical + -is : nauem (acus. sg.)  nau +  is = nauis (nominativo sg.) 
(   ) a radical com alteração consonantal (alguma das acima mencionadas)  no radical. Exemplos: 

ducis (G.)   duc + -s  (-cs = -x)  dux (nomin. sg.); muris  (G. ) → mur (rotacismo) → mus 
(nomin. sg.) 

6. Qual é a finalidade de se encontrar o nominativo de um substantivo ou de um adjetivo no latim 
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EXERCÍCIOS DE FIXAÇÃO: adjetivos de 2a classe e substantivos da 3a declinação 
 

a. Adjetivo com tema em -i - : OMNĬS, OMNE (biforme, uma forma de Nom. para o masc. e o 
fem. e outra para o neutro, p.82/3). Complete: 
 

 singular plural 
 masc./fem. neutro masc./fem. neutro 

N omn omn omn omn 
G omn omn omn omn 
D omn omn omn omn 

AC omn omn omn omn 
V omn omn omn omn 
Ab omn omn omn omn 

 

b. Adjetivo com tema em consoante: PAUPER, PAUPĔRIS (uniforme, uma só forma de Nom. 
para o masc., o fem. e para o neutro, p.83). Complete: 
 

 singular plural 
 masc./fem. neutro masc./fem. neutro 

N pauper pauper pauper pauper 
G pauper pauper pauper pauper 
D pauper pauper pauper pauper 

AC pauper pauper pauper pauper 
V pauper pauper pauper pauper 
Ab pauper pauper pauper pauper 

 
 c. Adjetivo com final em -ns – SAPIENS, SAPIENTIS  (uniforme, p.82/3).  
 

d. Complete o grau comparativo do adj. IUCUNDUS, -A, -UM: (agrável)  
 
  
 Complete: 

  (Pág. 84): 
 

 singular plural   singular plural 
 masc./fem.  /    

neutro 
masc. /fem.        / 
neutro 

  masc./fem. neutro masc./fem. neutro 

N sapien__ sapient__          / 
sapienti__ 

 N iucund iucund iucund iucund 

G sapient__ sapienti__  G iucund iucund iucund iucund 
D sapient__ sapient____  D iucund iucund iucund iucund 
A sapient__  /    

sapien__ 
sapient__         / 
sapienti__ 

 A iucund iucund iucund iucund 

V sapien__ sapient__         / 
sapienti__ 

 V iucund iucund iucund iucund 

Ab sapient_ /_ sapient____  Ab iucund iucund iucund iucund 
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4a e 5a DECLINAÇÕES (PRINCIPALMENTE) 
 

1. Complete os quadros:  4a DECLINAÇÃO 5a DECLINAÇÃO 
 

 PALAVRAS  
MASCULINAS ou FEMININAS 
Ex uersus, -us (masc. – verso) 

PALAVRAS 
NEUTRAS 

Ex. genu (joelho) 

SOMENTE PALAVRAS 
FEMININAS 

Ex. dies, -ei (dia) 

 singular plural singular plural singular plural 

N uers uers gen gen  di  di 

G uers uers gen gen  di  di 

D uers uers gen       ou gen  di  di 

A uers uers gen gen  di  di 

V uers uers gen       ou gen  di  di 

Ab. uers uers gen gen  di  di 

 
1. Traduza as frases: 

 
a. Praefectus exercĭtus nostri seuērus est 

 b. Magistratus senātum Romānum conuocauĕrat. 

 c. Pauca pluuĭa fructĭbus arbōrum perniciōsa est. 
 d. Inimīci ab exercitĭbus nostris fugitauērunt (fugiram) 

 e. Genŭa mea sagittā uulnerāta sunt. 

 f. Puĕri incauti tauro fero appropinquauērunt. Taurus cornĭbus puĕros incautos fere (quase) uulnerāuit. 
  g. Manus manum lauat. 
 i. Acus acūta est. Acu digītum meum uulnerāui. 

 
3. Idem: 

a. Virtus res pretiōsa est. 

b. Deus nostrae spei causă est. 
c. Senātus Romānus de statu rei publĭcae deliberābat. 

d. Fortuna est rerum domĭna. 
e. Fides montes portat. 

f.  Veri amīci in aduersis rebus fidem seruant. 

g. Nomina dierum in latina língua sunt: dies Solis, dies Lunae, dies Martis, dies Mercurii, dies 
Iouis, dies Veneris, dies Saturni. Hodĭe, nomĭna dierum hebdomādae alĭa sunt: dies 
Dominĭcus, ferĭa secunda, tertĭa, quarta, quinta, sexta, sabbătum. 

 
4. Dê a forma que se pede para as palavras a seguir e sua tradução de acordo com o caso em que se 
encontram: 
 

(1) nominativo singular (7) nominativo plural 
(2) vocativo singular (8) vocativo plural 
(3) genitivo singular (9) genitivo plural 
(4) ablativo singular (10) ablativo plural 
(5) dativo singular (11) dativo plural 
(6) acusativo singular (12) acusativo plural 

 

tribus, -us (3) portus, -us (9) fluctus, -us (4) pecu (4) * 
quercus, -us (4) arcus, -us (10) exercĭtus, -us (5) fides, ei (6) 
acus,-us (5) artus, -us (11) cornu, -us (6) spes, -ei (3) 
domus, -us (6) lacus, -us (8) ueru, -us  (7) plebes, -ei (8) 
manus, -us (7) cantus, -us (2) genu, -us (8) res, rei (10) 
specus, -us (12) Senātus, -us  (3) gelu (3)* dies, -ei (9) 

 
* indeclinável 
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